

第十六回議院 大蔵委員会 議録 第二十九号

昭和二十八年七月二十四日(金曜日)

午前十時五十分開議

出席委員

委員長 千葉 三郎君

理事 深香 忠雄君 理事 苫米地英俊君
理事 堀内藤 秀男君 友明君
理事 佐藤觀次郎君 理事島村 一郎君

宇都宮徳馬君 大上 司君

大平 正芳君 黒金 泰美君

藤枝 泉介君 宮原幸三郎君

福田 繁芳君 本名 武君

小川 豊明君 久保田鶴松君

春日 一幸君 平岡忠次郎君

福田 越夫君

出席政府委員

大蔵政務次官 愛知 握一君

同(塚原俊郎君紹介) 第五二八〇号

同(志賀健次郎君紹介) 第五二八一號

同(勝間田清一君紹介) 第五二八二號

同(塚原俊郎君紹介) 第五二八三號

同(勝間田清一君紹介) 第五二八四號

同(志賀健次郎君紹介) 第五二八五號

同(塚原俊郎君紹介) 第五二八六號

同(塚原俊郎君紹介) 第五二八七號

同(塚原俊郎君紹介) 第五二八八號

同(塚原俊郎君紹介) 第五二八九號

同(塚原俊郎君紹介) 第五二九〇號

同(塚原俊郎君紹介) 第五二九一號

同(塚原俊郎君紹介) 第五二九二號

同(塚原俊郎君紹介) 第五二九三號

同(塚原俊郎君紹介) 第五二九四號

同(塚原俊郎君紹介) 第五二九五號

同(塚原俊郎君紹介) 第五二九六號

同(塚原俊郎君紹介) 第五二九七號

同(塚原俊郎君紹介) 第五二九八號

同(塚原俊郎君紹介) 第五二九九號

同(塚原俊郎君紹介) 第五二九〇號

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

同

国際復興開発銀行以外の本邦非居住者による所持されたこととなつた場合においても、各國の例にならつて、その利子に対して所得税を課税しないことをいたしたのであります。何とぞ御審議の上、すみやかに御賛成あらんことをお願いいたします。

左官——自分の材料を持つて行つて儲かないところの純然たる勤労を提供して、それの対価を得て所得としておくるという者は、やはり給与所得とみなすべきが至当であると思うのであります。
○村山説明員 お答えいたします。仰せのごとく大工、とび職、左官につきのことはございません。

いる。こういうことで問題は明確になつたと思うのであります、現実には、地方によりましては、必ずしもその通り行われてはいないのであります。先般私は新潟に参りまして、その地方の諸君の陳情を受けたのであります。したが、純然たる日雇いではあるけれども、中にはくぎ一本、あるいは板一枚を持つて行つて請負の類似行為を行

○村山説明員 今の勤労なりや請負なりやの区分の問題でございます。地方によりましては、事実上勤労であるにかかわらず、事業所得として課税している面きがあるというお話でございますが、われくの方では、いまだそのことは確認しておりません。但しそういうことはないということは保しがたいと思います。ですから、その点につ

り集めることのできないというようなものは、普通は日雇い大工の形になつております。法律的な概念は別にいたしまして、そういう常識上区分できるような基準でも示しまして、たたいま春日委員のおつしやいましたような点について、間違った取扱いをするようなことがないよう、今後努力いたしたい、かように考えております。

O・千葉委員長 次に、本日の日程に掲げました二十法案を一括議題として質疑を続行いたします。質疑は通告順によつてこれを許しますが、なお本日の政府委員としての出席者は渡辺主税局長、河野銀行局長、北島税關部長、塩崎税制第二課長、並びに國稅庁の村山直税部長が出席されております。春日君。

別がございます。日雇につきましては、これはいわゆる労務者であります
が、税法上におきましても、給与所得
といたしまして、現在日額でもつて源
泉徴収をいたしております。但し徴収
義務者の方が、使用人を使わないよう
な個人の場合は、この給与がからに
勤労所得でありまして、徴収義務が
ないことになつております。この場合

とみなすべきである。こういうような
税務署の類推によりまして、当然労働
所得とみなさるべきものが、営業所得
としての取扱いを受け、しかも実際的
には、その営業所得の一定額の中に、
労働所得の何パーセントかを含んでい
るから、そのパーセントを引いたもの
を営業所得とし、しかしてそれに対し
ては、地方税が当然事業税としてかか

ように、今後ひとつ明確な基準でも出したらいかがかと思つております。私案によりますると、私自身の経験から申しましても、日雇い大工の請求書と請負大工の請求書の内容を見ますと、まつたく違つておるわけでありますして、通常日雇い大工の請求書を見ますと、材料がずっと出ておりまして、そのほかに工賃幾らというような請求

負大工との区別は、いずれ検討の上何とか一線をというお話をございましたが、これはけつこうであります。これは私どもの私案であり、さらにまた現在行なわれておる一つの経営体でありますが、これが日雇い大工として認められるか、あるいは請負大工として認められるかは、ただに国税に関する問題ばかりではありませんで、このこと

○春日委員 この際大工、とび、左官、屋根師、こういうような日雇い的な様ぎによつて所得を得ておるところの諸君に対する課税方式について、御意見を承りたいと思うのであります。まずわかりやすく申しますならば、大工の中には日雇い大工、いわゆるたき大工、それから請負大工と二様の内容を持つておる大工があるわけあります。そこでお伺いをしたいことは、この日雇い大工は純然たる勤労所得でござります。従つてこれに対しては、源泉徴収によつて給与所得として課税をされるべきであると考えるのであります。ところが現在各地方においての徴税方式は、必ずしも勤労所得によっておりません。従つてこれらの諸君は、その地方々々において区々の取扱いを受けておるのであります。が、この機会に日雇い大工、日雇いとび、日雇

には、同じ日雇い労務者であります
も、雇われた先によりまして、一つは
源泉徴収され、一つは源泉徴収をさ
れないということになつております。
請負大工につきましては、もちろんこ
れは事業所得でありますので、源泉徴
収の対象とはならず、翌年の二月の末
に、もし申告義務があるならば、確定
申告をしていただくということになつ
ておるわけであります。ですから二様
の区別のあること、それから日雇い大
工については、給与所得として通常源
泉課税すべきものであるということに
つきましては、春日委員のおつしやる
通りであります。

○春日委員 その点はただいま明確に
されまして、日雇い大工、とび、左
官、屋根師こういうような純然たる勤
労を提供して対価を得ている者は、こ
れは給与所得として税の適用を受けて

つて参ります。そういう課税対象になつて苦しんでいるから、何とかでもらいたいという陳情でございます。そこで私は、この機会に申し上げたいことは、これらの類推によつて、それらの諸君に当らざる課税が行われている現状にかんがみまして、純然たる日雇い大工、左官、とび、そういう諸君に對しては、営業所得を課すべきではない。しかしながら、営業所得と勤労所得との間の区分を明確にしなければならないが、これに対しても、当局は何らかのいい腹案をお持ちでないのありますようか。もしお持ちであるならば、その企画に従つて、彼らが自主的にそないう明確な一線を画することによりつて、地方税務署の類推の危険から回避できるわけでありますが、それに対する対策が当局にあるものならば承りたいと思うのであります。

書の内容になつておるのが通常でござります。これに対しまして、請負大工が請求する場合には、初めきめておりまするし、あるいは最初契約はなくても、あとで言うときには、一括して総支払額を請求して来る実情でござります。ですから、おそらくはその請求書の内容を見ますればわかるだろうと思ひますし、また実際問題といたましても、その大工の店舗その他の状況を見ますれば、おのずからわかるわけでござります。たとえば自分の家が悪いときに、ここを修繕してほしい、ついでに柱だけでなく、屋根も、壁も、ガラスも直してほしい、そういうふたときに、それらの職人を全部集めて参るような大工さんは、これは日雇い大工ではございません。これは要するに請負大工であります。自分の与えられた

は、たゞちに営業所得に対しても地方税が賦課されて来るが、勤労所得に対しては地方税は関係はない、こういう意味で影響するところ非常に甚大でございます。この点において、これらの諸君がこの点を明確にしてもらいたいという痛切な要望の原因も、そこに胚胎いたしておりますのであります。そこで私の私案であり、さらにまた現在行なわれておる実例の一つといたしまして、たとえば愛知県あたりにおきましては、これらの日雇い大工の諸君は純然たる労働者である、従つて彼らは労働組合を結成いたしまして、みずからを税の対象とされる場合におけるその性格を明確にいたしております。労働組合は、やはり協約の中におきまして、われらは断じて請負を行わない、請負行為を行つた場合においては労働組合から脱退してもらう、ある、ほこ

れを除名する、こういうようなきびしい一つの協約を結ぶことによりまして、われらの団体が純然たる勤労所得にのみ依存しておるものであるという態度を明確にいたしております。従いまして、今部長の御説明によりますと、ケース・バイ・ケースの調査によつて、それらの資料、すなわち営業上のいろいろな書類等によつてこれを類推して、決定を行われようということでありますけれども、このことは、先般企業組合等において、その類推そのものが時に現地においては若い諸君によつそそのあやまちが犯される場合はなしとしないので、だからこそ、これらの諸君が法律によつてこれが明確にされることを、非常に痛切に要望しておるわけであります。そういうような事態等を勘案いたしまして、私は純然たる日雇い労働者であるならば、彼らがみずから労働組合を結成し、その組合の定款の中で、労働組合法に基いて、その協約の中に請負行為を行わない、そういうことをした者は除名するとか、組合員にしないとか、こういうような立場において団体的にその組合の統制を保つて行く、こういうような場合は、できるだけひとつ勤労所得の対象としてこれをお取扱い願いたいものだと思うのであります、これに対して部長の御見解はいかがでございましょうか。

●春日委員 有力なる参考資料であつて、それは最終的に決定の条件にはならない、こういうような御答弁に承つたのであります。しかしながら、この労働組合は、労働組合法の厳肅な法律の制限下にあるものでございまして、私は組合が労働組合法に基いてそういうような協約を結んだ場合におきましては、これは明らかに法内活動をするものといたしまして、税務署においてもそういう組合を結成し、その組合の協約の範囲内においてそういう活動をして行くものについては、当然一つのケースとして、これは勤労所得であるというふうにみなしていただいてもさしつかえないと思います。それと引き御監査を願いまして、もしさういうような組合法に違反をしたところの行動が行われておりまするならば、税務署においても、当然適当な処理がありましようが、これは労働基準局、あるいはその他の労働省関係の監督機関においても当然何らかの制裁が行われるべきであろうと思うのであります。労働者がみずから利益を擁護し、しかも当然の法律の適用を受けることのために、そういう動きも現実にあるわけであります。しかもそういう団結によつて、彼らが類推決定されたものになりますれば、もし労働組合がそういう規約をつくつており、労働組合に加入しておるということは、おずからそれだけ相当有力なる参考資料にならうかと思つております。

は給与所得として取扱われることは当然でございますが、現実に地方々々において、個々の取扱いを受けて彼らが非常に困つておるから、何とかひとつの事務方式として、その方針を流してもらいたい。そうすれば、この間に置いてもや／＼しておるもののが一掃され、勤労者は当然給与所得として課税されて、事業税といらものが免除され来る、このことを申し上げておるわけであります。従いまして、純然たる勤労所得であるものが、とくに事業所得、営業所得などとまぎらわしい立場にあるために困つておるから、従つてこれをあなたの方の徵収の基準としてひとつ流していただきたい、こういうことを申し上げておるのでござります。私の主張は、給与所得によって生きておる者は、当然勤労所得の対象として課税されたい、こういうことであり、しかもこれを明確ならしめる一つの基準として、彼らが労働組合を結成した場合においては、一層その辺の疑惑が明確にされておるから、そういうようなことも一資料として流してもらいたいということを申し上げておるのをございます。そういう資料を流していただくことが非常に望ましいと思いますが、これに対して御見解を承りたい。

○春日委員 了解しました。
○千葉委員長 主税局長に対してほ
に御質疑はありませんか。
○黒金委員 このほど同僚の大平委
から、将来の税制につきましても
いろいろ質問があり、税の執行について
に取上げられたのであります。私も
大平委員の意見と同意見であります
が、この際政府で考えております行
の整理簡素化、これはけさの新聞に
出ておりましたが、今後の税制の改
正、これはおそらくは実情に即する
うにという問題、また同時に簡素化
はかつて行くというような問題、こ
れを中心に取上げられて行くものだる
と思います。私どもいたしましては、
は、実は終戦後、ことに昭和二十三、
四年以後の税のやり方につきまして
は、何かあまりにアメリカ流になつて
いるのではないか。いわゆる科学的、
合理的といふようなことに走りま
して、何か日本の実情というものが、
制の上からも、また税の執行の上から
も、とくに欠けておるような点があ
のではないか、こういうような気がい
たしてしかたがないのでござります。
そういう点から申しまして、このほど
大平委員がお話になりました、税務署
を強化して、そうしてできるだけ税務
署中心に仕事をやつて行くようとに
うようなことは、私どもは非常に賛成
でございます。この点につきまして
は、主税局長もこのほど大体同意をし
ましたが、その上に私どもとして特に
伺いたいことは、今後の税制の改正、
あるいはそれによって国税庁をお廃し
になる気持はないかということだと思います。
かつて私も税務に携わっておりま
した。当時――現在はそれほどでもあ

か
貴る特大政も上或は下にうれしきを

りませんが、当時第一線の税務署におきましては、上から参ります調査物を調査するために、月のうちたいてい五日、多いときは一週間を費しておるのが実情でございました。このよろなことは、上級官庁の力が大きくなればなるほど、また人員が多くれば多いほど、頭のいい方がいろいろとお考えになるために、そのことの調査物がふえて行く。そのため実際の仕事に力が及ばなくなるというような点も、非常にあるかと思ひます。そこで税制の改正をわれ／＼は非常に期待いたしておりますのであります。が、そういう際に国税庁を廢して、そうしてそこにおります五、六百人の優秀なる人間を第一線におもどしになる、こういうような御計画がおありになるかどうか、それを承りたい。

「いろいろなことが、はたしてよくやり通るを得るかどうかという点は、慎重に検討さるべき問題だと思つております。あるいは適当なるスタッフが補助としてつけば、やり得ないとも言い得ませんし、しかしやはり片方に国会の仕事は仕事として、もつばら行政の監督指導に当り得るという、しかも相当の地位の人があることにいるということは、かなり行政をよくして行く上において力強い支柱ではないかといふうに思つております。

〔委員長退席、内藤委員長代理
齋藤〕

そこに一利一害といいますか、一得一失があるわけでありまして、われわれとしては、慎重に考えたいと思つております。ただ少くとも私は、この点では黒金委員とある意味において意図を同じくするのではないかと思ひますが、よし国税庁があるとしましても、それはできるだけ簡素な姿であるべきじゃないか。同時にそれは、ほんとうに重要な事項、あるいは全国的にぜひ統一をはからなければならぬ事項といふものについての仕事を、国税庁が中央にあつてしつかりつかんで行くかわりに、こまかい事項につきましては、むしろ表情に即するようにやる意味におきまして、あるいは税務署なり国税局に相当の広い権限を認める、こういった意味におきまして、できるだけ簡素な姿であるべきじやないか。現在よりもさらにもつと簡素にできるようないように考えておりますが、主税局と国税庁とをこの際一緒にしてしまうといふところまでやるかやらないかといったよ

うな問題については、いろいろ影響があるところもありますし、まだ何ら大差省としてはしまつた方針を持つておられるませんので、この機会にあまりはつきりしたことを申し上げることは差控へたい。しかしわれ／＼としましては、常にこの問題はいろいろ研究してまいり、行政機構の簡素化という問題がござれば、どちらにころぶにしろ、一応専門討の俎上に上げるべきものではないか、かよう考へております。

○大上委員 二、三お尋ねいたしました。す。今国会の中途から委員に入つたのであるいは同僚諸君と重複する所點があるかと思いますので、簡単にふれねします。

今日の経済事象からいたしまして、調査官、査察官といふものができますたが、相当経済事象、あるいは所得を把握すべき方法も以前と違つております。従つて、それを今日早急に廃止する意思がおありかどうか。あるいは運営の方法も、相当既往とは違つておりますが、もしも存続するとなれば、従来通りの運営になさるのか、あるいは変更されるのか、まずこれをお尋ねいたします。

その次にお尋ねしたい点は、私いつも申すのですけれどもわれ／＼立法監として扱つて行く税法が、実際に未だの税務署員に行く場合も、当然その法律通り施行せられ、國民もそれを納付しなければならないと思うのですが、そうでないような事象をちよい／＼開かせて見たわけではございませんが、その間に、いわゆる上級官庁から通達

なり、あるいは通牒というか、内示と
いうか、こういふものでこういふふう
に取扱つておるのだということを漠然
と聞くのです。そこで当然われくの
本委員会において、法律的に、立法的
に扱わなければならぬものが、末端
においてはそれがなくして、いわゆる
行政法で扱つておられるということを
ちょい／＼見受けた。そこで主税局ま
たは国税庁等において、府内において
論議して得られたところのいろいろの
扱い方針があるはずです。それを早急
に、直間税を問わず、租税全般を通じ
て抜書きして見せてもらいたい。それ
が一つ。

もう一つは、さいせん黒金委員から
お話をありましたか、「私もそれを聞きき
たいと思つておつたのですが、末端に
入つてみますと、たとえば「徵稅費」を
おきましても、非常に予算もないとは
思いますが、今日の地方税から
見まして、税金を徵収するについて
は、たとえば大阪府等を見ますと、東
区あたりには百人余りの国税事務所員
がおる。ところが西区の税務署を見ま
すと、徵収にまわつているいわゆる滞
納金整理員は、十二、三人が普通で
す。ところが黒金委員がお話をなつた
通りに、いわゆる国税局とか府とか
いうものに対する報告事務で非常に追
われてゐる。実際第一線に出て行かな
ければならないところの地方の税務署
の次長クラスは、それに追いかけられ
ておる。いま一つは、夏でございまし
たならば弁当を腰に下げて、一日二十
軒から三十軒まわるとなると、当然弁
当は腐つてしまふ。ところがコーヒーヒー
一ぱい飲めば八十円とか五十円とかに
なつてしまふ。だから皆さん方の現在

考えておられるところの徵稅費、特に金を扱うところの出納官吏は、現金をちょい／＼計算間違等をいたしまして、非常に事故が多いということです、特別に出納手当というものを出してやつておる。ところが一稅務署におきましては、徵稅に行きましたして現金をもらつて来る。あるいは五万、八万の場合もある、五十万の場合もある、數え違いの場合もある。ところが、これは当然その人たちの善意で間違つた場合でも、自分の給料から差引かなければならぬといふ悲劇が起つてゐる。だから、そこは特に一番あぶない問題だから、出納手当を特別に考えてやつておられるかどうか、これだけをお尋ねいたします。

の方へむしろおろしていいのじやないだろうか、こういう感じを持つております。しかしたとえば八幡製鉄とか富士製鉄とか、そういう会社の例をあげるのがいいかどうか知りませんが、本社は日本橋の税務署の管内にある。しかし工場からすれば、あるいは広間にあり、金石にあり、あるいは室蘭にある、こういったような大きな会社がござります。こういふのは、どうも日本橋の税務署が全部責任をもつてやるにしては、仕事が少し大き過ぎるように思います。従いまして、やはりそうしたような、本社は東京にありますのも、工場は全国に散らばつておる、しかも相当大きな会社であつて、税務署の所管にまかしておきますと、とにかく現場の調査——これは毎年やるわけではありませんが、やはり何年に一回くらいは、現場についても相当調査すべきものがあろうと思いますが、そういうような点になか／＼手が及ばない。こういうようなのは、やはり調査課の所管というような意味におきまして、少くとも国税局が責任をもつて調査をして行くことが適当ではないかと思つております。しかし現在の調査課所管に屬しているものの中には、必ずしもそこまで必要性を感じない分がかなりあるのではないかというふうに思ひます。従いまして、現在資本金五百萬円以上の会社を調査課の所管にしておりますが、もつとその範囲を狭めてといいますか、資本金の額を上げまして、あるいは個人についても税務署に移すとか、こういうことにしまして、たゞ特別必要がある場合におきましては、引上げた限度額より小さな会社であつても、あるいは個人についても、局で

必要あらば調査課でやる。こういつたうな姿に持つて行つたらばどうだらうか。こういうような点について、国税庁の方でも研究しておりますし、われわれもそういう方面に漸次進んで行くべきではなかろうか、かように考へております。

それから検察課の問題につきましては、なか／＼税を単純に徴収するという問題と違ひまして、やはり脱税事件を扱うという問題でございますから、証拠の点など、非常に訴訟になつたときの問題としてむずかしい問題があつまして、どうしてもある程度専門的に、その方面的知識教養をつけておきませんと仕事がやれない。最近は、幸いに検察の問題も対象がまつて來たといいますか、軌道に乗つて來たようになりますが、まだ／＼研究しなければならぬ点がござります。同時に、どこまでも大きな筋を追つて仕事をして、あまり末梢に走らぬという方針を持続すべきだと思いますし、そのような意味におきまして、やはりこれは少くとも国税局に所屬すべきものではないか。こんなことで、現在の調査監視のあり方というものについては、さらにわれ／＼は十分検討してみたいと考えております。

それから第二の、通牒とわれ／＼が呼んでおりますものについてのお話でございますが、大体税のこととは、昔に比べますと、法律に規定する事項が非常に多くなつておりますので、政令に譲り受けたものは少い。しかし政令もまた、課税対象が千差万別でございまして、その一々にうまく具体的に当

ではまるというか、先ほどもちよつとお話を出ましたが、たとえばたき太工と請負大工の問題にしましても、一応の原則ははつきり書けますが、具体的に当てはめてみると、いつたようなことを一々法律に書くのもなかなかむずかしい。現在のように、不十分でありますから、御承知のように法文が非常に多くて、ちょっと見ただけではわからぬ。しかもすべての人がその一々の条文を全部知つていなければなりませんから、どうしても少くともかりにくく。しかもすべての人がその知らないといふわけでもない。しかもやはりどなたかには必要な条文しか入つてない。こういつたような実情にあるものですから、どうしても少くとも解釈的な通牒といつたようなものがそこに必要になつて来るのじやないかと思うのでござります。終戦後におきましては、御承知のように昔と大分考え方方がかわりまして、昔は、この通牒といふものは、ある意味において門外不出のような感じであります。現在おきましては、通牒とは申しまして、も、一應これを公表するような制度がとられておりまして、納税者の方にもよく納得していただくようになっておられるわけであります。従いまして、いろいろな通牒を大分公表されておりますが、しかし通牒である限りにおきましては、それほどこまでも法律の範囲にとどまるべきものであり、同時に大部分は、法律の解釈にとどまるべきもので、その解釈がどこまで権威を持つか、少くとも行政的な扱いとしては、それほどこまでも法律の範囲にとどまるべきものであります。いろいろなものが通牒になるわけになります。われ／＼といったま

しては、どこまでもそれは法律の範囲内、与えられた権能の範囲内のものであるべきだということをやつておるが、第でございまして、その通牒は、どういふうに今の御要求によって差上げたらいのか、私一處さらに別途よくお話を伺つた上で、提出すべきものがあれば提出したいと考えております。

それからその次の電話としまして、税務署における事務が、とかく人員が少いのに、局あるいは国税庁の監督的な意味から報告とかいろいろな方面に仕事が奪われまして、かんじんかなめの本来の仕事に十分に手がまわらないといふことがあるのじやないか。この御批判については、われ々も確かにそういう面が考え得るのじやないか。実はこの点につきましては、前から何回かそういう点について、たとえば報告の整備でありますとか、いろいろな点とはずいぶんやつて来ておるのであります、現状において、これで十分だというようなことがまた／＼言い切れない面があるんじやないかと、いろいろ思つております。方向としましては、確かにお説のように、不必要的書類をとる必要もございませんし、できるだけ簡素にやるべきじやないか。ただいろいろ／＼やはりある程度の数字はつかんでおきませんと、監督的に不十分な点もございますし、あるいはここで御議論を伺うときにも、その数字がやはりある程度どうしても必要な面がある。しかし、それをいかに簡素に、同時に効率的にやつて行くか、この点につきましては、今後ともわれ／＼御趣旨の点も体しまして、十分研究して

みたいと思つております。
それから出張旅費の点などにつきましては、
しても、いろいろ内部には実は悩みがあるのですがございまして、今のような話をお伺いすると、実はわれくも非常識にありがたいわけなんですが、何分予算の上からいまして、予算規模を算するだけ小さくしたい。大蔵省は、御承知のように片方で主計局もあつて、予算をつかんである本家本元なものですから、つい遠慮しがちといいますか、主計局とすいぶん話し合しても、まだこの辺でがまんしてくれと言われますと、そうかと言わざるを得ないよう状態にあるわけでございます。そりかずといいまして、それによつて行政が非常に支障を來し、不完全になるといふことは、これまたかえつて本来の趣旨に沿わないわけでありますので、今後もこの点につきましては、よく経理の方を担当しておる主計局の方とも話してみたいたいと思つております。
それから最後にお話になりました出納手当の問題でありますと、現在税務署には、出納手当の制度はございません。これも実はすいぶん長年議論をしておるわけでございますが、最近におきましては、銀行が国税代理店になつてゐる。この国税代理店の銀行に金に手を触れる、これは間違いのもとになりますが、しかし、と申してもやはり滞納処分とかいろいろな関係で出納事務を大体やつていただくということで、できるだけ税務署の者が直面現ることを少くしたいということでもつておりますが、しかし、と申してもやはり滞納処分とかいろいろな関係で出まして、現金を受取つて来ざるを得な

い場合が幾つがあるわけですが、いまして、少くともそういう場合に、出納手当といつたような問題を考えるべきじゃないか。すいぶんこれは内部でも議論をしていいわけでございます。他の現業官庁にはその例があるのでござりますが、税務官吏が現業官庁的な仕事をしておりながら、現在御承知のように、まだ非現業職員になつてゐるというようなことでもつて、まだなか／＼うまく話がついておりませんが、今後の問題といったしましては、さらに十分検討してみたい、かように考えております。

○渡辺政府委員　法人税、所得税、その交際費の問題につきましてお伺いしたいと思います。昭和二十五年六月に朝鮮事変が勃発いたしまして、これを契機とし、特需の収入増を見込みまして、おそらく法人税は三五%から四二%に引上げられたと思います。その引上げの反面において、事業税の軽減というようなこととコンビネーションせしめた事情も知っておりますが、要するに三五%から四二%に引上げたゆえんのものは、朝鮮事変の勃発であります。ここに再び朝鮮に平和が立ち返らんとしておるときに、この法人税率を三五%程度に引下げる御意図はなかつたものかどうか。この第十六国会の開会に先だって新聞に流布されたところは、やはり三五%説が出たわけでございますが、それが立ち消えになりまして、今回の法人税の改正法案においても、このことが出て来ないのであります。ですが、その点についての事情の御説明を願いたいと思います。

らばできるだけ負担の軽減をはかりたい、これは少くとも主税局、特に私としては十分考えて、ぜひそうありたい、今後も実はそう考へておるわけでござります。従いまして、一応歳出の面を離れまして、たとえば所得税にしましてもいろいろ御意見がござります。労働者であれば、月二万円くらいのものは所得税がからぬようにしたらどうかとか、あるいは法人税につきましても、もつと税率を下げたらどうか、こういうような点を実は何回か試算してみました。その場合に、一体それによつて税収にどれだけ影響があり、従つてもしそうすれば、本年度の租税収入は幾らになるか、こういつた面は、実は何回か試算してはおりました。そういうふたところから、われく記者の方が、試算があるいはもつと実現性のあるものじやないかといつた意味で一つの記事にしたんじやないかと実は思うのでござりますが、その記事は私も見ております。ただし、日本経済の記者の人々に、少しひやかしたような言葉を言つたことがあつたのでございます。われくの気持としましては、税収として許すならば、できるだけ税率は下げたいと考えていたのですが、たゞ御承知のように、今回の予算は大体前回のいわゆる不成立予算を踏襲したので、同時にその後の経済の情勢から見まして、急に税収がふえるといふことも見通しがつきませんものでござりますから、やはり前回提案した程度のこと以上にあまり大きく税制を動かす

わけには行かないというので、今回の提案を見た次第でございます。なお採用の御意見も伺い、われ／＼も検討してまいりまして、かように考えておりまして、近く内閣に税制調査会のようなものをつくりまして、いろ／＼御審議を願いたい、こういうようなことを大蔵大臣も考えておられるようです。

○平岡委員 その新聞で流布し立ち消えた問題と、それから交際費につきましての制限規定がこの前は提案されたと思うのですが、今度は調査不十分とか、さような理由をもちまして、その制限規定が提案されておりません。私はすなおにものを考えればいいんですが、その点、要するに四二%を一律に全部三五%にすると、税収の点において困難がある。そこで一応四二%といふものはそのまま存置しまして、ただ特例的に、租税特別措置法の一部を改正する法律案を出すことによつて大法人に対して減税して行く。具体的に申しますと、この租税特別措置法の改正によりまして、大体大法人だけを利すると認定せられる幾多の項目があります。たとえば特別償却適用範囲の拡張によつて十四億円、それから価格変動準備金制度の改正によつて二十九億円、貸倒れ準備金積立て限度引上げによる三十億円、貿易商社関係の恩恵的な一つの改正によりまして三億五千万円、大体七十六億円余があるのです。これは法律の建前は、どの法人にも適用されるべし、かように解釈はできますが、実際問題は、この恩恵にありますのは大法人だけです。それで私

この点に對しまして、大蔵省の方から資料をいただきまして、計算してみたことがあります。それは、かりに一千五百万円未満の資本金を中小法人とし、一千万円以上の法人を一応大法人としまして、今度は二十八年度において政府が法人分から期待するところの税収を計算しましたら、一千万円未満の法人によつて徴収すべき額が大体八百億円、それから大法人において徴収される額が九百億円でございます。そうすると、この特例による七十六億円の減収というものが、大体において大法人だけ有利するとするならば、大法人は九百七十六億円を徴収るべきが、実際においてはたつた九百億円にとどまつておるのでありますから、逆算しますと、法人税は実質的に大法人に対する減収としては三八%とちよつときりとあります。この点につきまして、私の試算が正しいかどうか。それから主税局長の御意見があつたらお聞かせ願いたいのであります。

えは四〇にするとか、三八にするといつたような措置を講すべきがいいか、これは私相當議論のあるところじやないかと思つております。今度の税制調査会の場合におきましても、その辺も実はよく計数的に出してみまして、そりしていろいろ調査会の御批判も仰ぎたいと思つておりますし、世間一般の御批判も仰いで見るべき問題じやないだろうか、かようには思つておりません。今お示しになりました計数自身がはたして合つているかどうかという点は、実は私数字は持つておりませんのでわかりませんが、大体私の方で一応ここに持つております数字は、税務署所管と調査課所管とにわかれておりますが、これは資本金五百萬円でもつてわけております。その数字でございますれば、大体どれくらいの計数になるかということは、心わかつておりますが、これは大体平岡先生もおわかりだと思ひますから、あらためて申し上げません。そんなわけで、全体の行き方としては、特別措置法のような制度を広げて行くべきか、あるいはむしろあれは狭く限定して、あるいはある程度でやめるべきものはやめてしまつて、そうして全体の税率を下げる方向に進むべきか、これが今後の問題としてわれわれは相当慎重に考慮すべき問題じやないか、かように考えております。

するためには、大法規に対する要求すべきことがあると思う、それは、政府がかような今の資本蓄積とか、あるいは貿易振興のために免税まではかつてやつておるところの当のお相手の大法人が、大体二十七年度中におきまして、たゞ配的にも七百億円の配当をしておることは事実であります。これに百億上まわる、少くとも八百億円というものが交際費として使われておる。かのような事実を御認定になりませんか。

あまりその両社の交際費の使い方を聞いて、知らないと思われるような会社の問題で、実は会社の決算書の面に現われてゐる数字から見ますと、非常に大きさがあるわけでございまして、だんだん調べて参りますと、ある会社では、末端の機関における交際費まで、交際費という勘定で整理している、一方の会社では、工場等における交際費は、全部コスト計算の中に入れてしきつていて、本社の方のいわば縦がかり的な交際費だけが交際費の勘定に載っています。こういうような事実が幾つかあります。それで、これだけに、どうも本筋がかりの交際費の問題については、もつとよく調べてみたいと数字が固まらないのじやないか、こういうような結論が出ていいわけです。それだけに今としまして、ちよつと何とも申し上げかねるところで、ちよつと何とも申し上げかねるということでお許し願いたいと思います。

今、有価証券の譲渡所得税をやめ、これを流通税的な性格にして、わゆる累進課税の対象であつたもの緩和する。そこには一連の大資本、金持ちに利するところの政策が貫かれておる。今回の税制改革案の一連の法律案のうちには、そうしたことが看取られる、私はさように考へざるを得得いのであります。

また本論に返りますけれども、私がかりにこの交際費八百億円というものを前提にして計算しますと、四二%の税をかけますと三百三十六億円、非常に大きなものであります。従いまして、今回の税法によつて大法人が九百億円を納めることが予定されておりありますが、実はこの三百三十数億円をプラスし、なおかつ先ほどの七十六億円をプラスしますと、大体千三百億を徴収されるべき大法人が、結局九百億円をその税金を払わないのですから、逆算して行けば二九%の法人税を払つて、そしてこうしたもののが恩恵のない中小法人は依然として四二%、これは文字通り、名実ともに四二%であります。ですから、私はそうした点から行きますと、中少法人はやはり区別して、法人より今の税率を下げてしかるべきものだ、さように考えております。少くともこの大法人における交際費として、中少法人は野放しほうだいにされておる限りにおいては、そういう違うのは当然であります。さうしますと、こうしたいわゆる税方面における、今の數字的な点から二九%対四二%の差一三%、話半分に見ても五%や六%の理論が成り立つと思うのです。実際に見て、中少法人に対する不当な重課、他方で何は、今の株主金融的な、まがい銀行

小企業に対する金融政策の貧困と両相まって、私は中小法人が大体経営不振に陥つておるのだと思う。今まで中小法人の経営不振は、その中小法人の持つ非合理性、経営の拙劣さについてだけ原因があるよう説明されて来ました。ですが、こうした点をとらえてみましても、両方の面から、中小法人はとてもえらいハンディキャップを負わされておる。普通なら、大人と子供が競争するなら、少くとも子供を前の方にやつておくのがハンディキャップです。ところが、少くとも日本の法人税とか、所得税もそうであります。むしろハンディキャップが逆に付いておつて、幼稚園の生徒が五十メートル走りながら出発して、大人が五十メートル先に走る。そして百メートルをゴール。インするようなハンディキャップがついておる。だから、中小法人に今の合理性がないというような説は、私は成り立たぬと思う。日々努力をしておる中小法人、その人たちに、少なくともそのスタートにおいて同一の条件において出発させるということが必要である。私どもはこうした点から見ますと、特に中小法人に恩恵を与えてくれといふのではなく、権利であると思うのです。こういう点におきまして、近い将来税体系をつくる場合において、その点に最大の注意を払つていただきたい、かように思うのであります。

しからぬ、そういうようなことがあります。あつたら、それは私も、不当だといふのは当然だと思います。ただ、今の平岡委員のお話、よくわからないのであります。と申しますのは、交際費の八百億とおつしやいますが、これは確かに、現在のいわゆる社用族的な意味の相当むだな経費が全然ないとは言えないと存じますが、しかしもし私の方の係の者が八百億という数字を申し上げたとすれば、実は私自身も係のつくった数字は一應見ておりますが、これは先ほど言いましたように、非常に検討を要する数字だという判断を下して、いるわけであります。そこでその中には、たとえば会議費のようなものだから、そういうようなものまで全部入っているわけであります。同時に、これではあえて大法人だけでございませんで、中小法人にも当然ある例でござりますが、仕事をして行く上において、たとえば益暮れのいろ／＼な贈答ですが、これも過分な贈答になると問題がありますが、仕事をして行く上において、われるのは現在の実情でございますから、八百億という数字全部がいらぬ金だといふうになる結論はちよつとおかしいのではないか。この八百億円の中には、中小法人の交際費も入っております。それと同時に、会社全体の交際費としまして、常識的にある程度許される交際費もあるはずですから、これが全部いらない、むだな経費だといふうな判断をお下しになるのは、私としてはちよつといただきかね方を合せて千何百億という数字がある。

やいましたが、現在は御承知のように、配当は税金を課した残りでやつてあるわけでございまして、これをお加えになつて、もう一パンそこに四二%の税率を適用することによつて、差引二九%の負担しか負つていないのだといふ結論をお出しなさることは、すでに法人税を課税してあるものに、もう一度法人税を課税するという御意見のよう伺えまして、二重課税といふふうに考えられますので、私としてはちよつと納得できない。そういうた意味におきまして、今の御意見少しよくわかりませんが、しかわれ／＼としましては結構的に、中小法人は大法人に比べて大きな負担を負つてはいかぬ、これは当然のことございまして、将来の問題におきまして、その点については十分検討してみたいと思つております。

貿易振興、かような大きな観点からこのための今の恩恵的な措置がなされておる、そういう点を考慮するならば、今の大法人がむだな金は一文も使えないはずだ、こういう点の道義的な問題であります。私は、そういう点を少くとも主税局長がこれを是認的な方向において考えるということは、きわめて遺憾でございます。もう一度主税局長のお考えを承りたいと思う。

に考えております。ただ要するに結論的に言いまして、先ほどのお話のようには、大法人に相当むだがありやせぬか、同時に、それは片方で資本蓄積とか、同時に、それは片方で資本蓄積とかいろいろな面において、少くともわれわれの関する限りにおきましても、税法上の相当恩典的なものを得ております。従いながら、そういうことをしているのは非常に遺憾であり、大いに自歎を希望したいところであるというところは、私ども全然同意でございます。従いまして、そのためこそ、実は前回は、税法の上においてもある程度の措置を講じてもいいのじやないか、また講すべきぢやないかと考えた次第でござりますが、本委員会でもいろいろ御批判がありましたし、それから一番大きな理由としましては、実行の面におきましてまだわれ／＼もう少し研究してみたい点が多くあるものでございますから、今回の案には提案しなかつたわけですがございます。なお租税措置としては大法人のための恩恵、これは結論的に、大法人に恩恵が多く行くことはあると思いますが、ねらいとしましては、どこまでも資本蓄積なり輸出の振興というところにあるわけでありまして、決して中小法人を無視した云々といふ気持はないわけでござります。なお大法人、中小法人等の負担の権衡問題につきましては、やはり残された大きな問題として、今後検討を続けて行くべきものだと思っております。

せらるようなことは避けてほしい。出でるなら同時に出していくべきだ。そういうふうな中小企業関係を、そうでもなくとも弱いものを被告の席に乘つけるような、少くとも今の法文の第三条の二、四十六条の三、六十七条の三、こういうものは、やはりこの際均衡を保つ上から撤回してほしいと思うのです。それは主税局長に対する罰金です。その点につきまして虚心に撤回してほしいと思うのです。

○渡辺政府委員 三条の二、四十六条の三、それから六十七条の第三項ですが、それ／＼の条項につきましては、さらに御質問があればお答えしますが、私といたしましては、それ／＼相手の理由があり、ぜひとも必要な規定であると考えまして御提案申し上げた次第でござりますので、その御決定は国会にお願いするばかりませんが、政府といたしましてこれを撤回すると、いう気持はございません。なお初めにお話がございました大法人にだけ有利な措置をとつて、中小法人を非常にいじめているじゃないか、われ／＼はそういう趣旨の法案をつくつているとは毛頭思つておりませんが、もしそういふ御批判があるとしますれば、さらにわれ／＼としても十分反省をして、検討はしてみたいと思います。

現在租税特別措置法に規定しておりまする規定は、それ／＼緊急性のある必要のものにできているものだと思つておりますし、従つて結果においてどういうことになるかということは別としまして、まわりまわればやはり日本経済全体がそれによつて利益するといふところに、直接の利益がよし大法人に行きましたも、下請会社がそれによ

つてやはり恩恵を受けるという面もございまして、結局、それによつて日本経済全体の発展なり、あるいは再建が期せられるというところにねらいがあるものだといふうに思つておりますので、特に中小法人は無視して、大法人だけにフエヴァーを与えるのだといふうにはわれくは考えておりません。

税制改革案を見ましても、主税局長とか、担当の官僚諸君がそうした点に思いをいたしまして、マンネリズムから脱却することをぜひとも要望してやまないものであります。言葉からはなはだエチケットを欠いた点もあらうと思ひます。が、私の言わんとする趣旨を了とせられて、今後の税制改革の上にも、少しでも多くわれ／＼の主張が取入れられるよう御協力願いたいと思ひます。これをもちまして私の質疑を終ります。

○渡辺政府委員 いろ／＼おしかりや

ら御鞭撻をいただきまして、恐縮でござりますが、われ／＼税務当局といたしましては、やはり税制の一一番基本的

なところは負担の公平であり、担税能

力のあるところに負担をして、ただく

うことは、ぜひ考えて行くべきであ

り、強く持続して行くべき問題だと思います。

ただ当面しております問題といたしましては、片方に産業政

策的な、あるいは貿易政策的ないろいろな要請がござりますので、その面と

今税制の持つております負担の公平性

というものをいかに調和して行くか

いうふうに、実はわれ／＼の、ある

いは政府としての大きな苦心がある

わけでございまして、結局税の本来の

あり方といふのはどこまでも持つて

行くべきじやないか、ただ、しかしそれを理論一本で、他の要請は全然頭に

置かないという税のあり方といふもの

もあり現実の姿としては、ちよつ

とありにくく税制じやないだろうか、

こういうふうに考えております。とい

つて今度はまた逆に、そちらの方だけ

に重点を置いて、負担の公平という税

議のどとく決定するに御異議ござい

ま。

○千葉委員長 起立

本日の日程に掲げました二十法案を

一括議題として質疑を続行いたしま

す。質疑は通告順によつてこれを許し

ます。浅香君。

○浅香委員 動議を提出いたしました。

ただいま議題となつております二十法

案中、国際復興開発銀行からの外資の

受入について日本開発銀行又は日本輸

出銀行が発行する債券の利子に対する

所得税の免除に関する法律案、日本

専売公社法の一部を改正する法律案、

証券取引法の一部を改正する法律案、

証券投資信託法の一部を改正する法律案及び閉鎖機関令の一部を改正する法

律案の五法案につきましては、大体質

疑も尽されたと思われますので、この

際右五案につきましては、質疑を打切

られることを望みます。

○千葉委員長 ただいまの浅香君の動

議のどとく決定するに御異議ございま

せんか。

○浅香委員 ただいま議題となつてお

ります四法案につきましては、討論を

省略して、ただちに採決に入られんこ

とを望みます。

○千葉委員長 ただいまの浅香君の動

議のどとく決定するに御異議ございま

せんか。

○千葉委員長 起立

よつて右三

案はいずれも原案通り可決いたしま

した。

次に、国際復興開発銀行からの外資

の本来持つてゐる性格を失つてしま

ならば、これはもう税といふものが國

民懲罰の的になる以外にないのであり

ますから、ただいまの五法案につきま

しては、以上をもつて質疑を打ち切り、

これより順次討論採決に入ります。

まず国際復興開発銀行からの大蔵

専門銀行が発行する債券の利子に対する

所得税の免除に関する法律案、日本専

売公社法の一部を改正する法律案、証

券投資信託法の一部を改正する法律案

の四法案を一括議題といたし討論に入

ります。

○千葉委員長 ひお願いしたいと思います。

○内藤委員長代理 一時半まで休憩いたします。

午後零時十一分休憩

午後三時八分開議

○千葉委員長 これより会議を開きます。

○千葉委員長 一時半まで休憩いたします。

午後零時十一分休憩

午後三時八分開議

○千葉委員長 ひお願いしたいと思います。

○内藤委員長代理 一時半まで休憩いたします。

午後零時十一分休憩

れら閉鎖機関の清算の促進をはかる必要からいたしまして、特定の場合におきましては、その受益権の譲渡を認めると改正規定を追加することにいたしました。

第二に、右の調整勘定受益権のほか、閉鎖機関が有する交易営団、横浜正金銀行等に対する債権、残余財産分配請求権等につきましても、同じく清算の促進をはかる必要からいたしました。これら財産権以外に、債務の弁済に充てるべき金銭等の資産がない場合に限りまして、これらの財産権のすべてを信託することによりまして、閉鎖機関は、その債務及び残余財産を分配すべき義務を免れるものといたしましたのであります。

次に、修正の第二点は、第十九条の第五第四項の修正をいたしたことであります。閉鎖機関が新会社を設立する場合におきまして、その計画案についての株主総会の議決は、政府原案においては、発行済み株式の総数の二分の一以上の株式を有する株主の賛成を要求しているのですが、外地にあつた閉鎖機関の株式の中には、外国人がある場合もあり、ことに引揚げ等の事情によつて居所不明の者もあり、このような要件を満たすことは著しく困難であると認められますので、この要件を緩和いたしまして、出席した株主の議決権の三分の二以上で、かつ総株主の議決権の十分の一以上の賛成をもつて足りることに改めたのであります。

以上が修正の趣旨であります。何とぞ満場の御賛成あらんことを希望いたします。

○千葉委員長 修正案の趣旨弁明は終

りました。これより原案及び修正案を一括して討論に入ります。個人の追放と同じものであります。個人の追放が平和とともに解除されたのにかかわらず、閉鎖機関のみが残されているというのは、まことに遺憾なことがあります。まだ清算途上におきまして、これが一気に廃止することができないのであります。これはなるべく早く閉鎖機関というものを廃止し得るようになります。これが適当であると私は考えているのであります。しかし、今度政府の提案されました法律を見ますと、社債の弁済及び残余財産の処分、新会社の設置、指定解除と、いろいろなことを眼目にいたしておりまして、もしこの法案が通りますれば、それによつて新会社を設立し、日本の再建のために十分貢献し得る人材も資産もあります上に、またこれらの機関の関係者で失業している者もありますので、これらの人材にもなることと思うので、ぜひこの法案を一時も早く通過させたいと念願している者であります。この政府提出の法案では、この眼目を達成する上にまだ支障となる点がありますので、今回の修正を加えた次第でございます。

以上、この修正をもつて原案を通しますことに賛成をいたす次第であります。

○千葉委員長 浅香忠雄君。

私は、本案に対しまして賛成の意を表しますとともに、本案に附帯決議を付して議決されることを提議いたすものであります。

○千葉委員長 附帯決議の案文を朗読いたします。

本委員会は、事実上閉鎖機関を終止せしめるよう、ことに閉鎖機関の株主が会社設立案を具して申請したときで、当該閉鎖機関の実情に照らしその必要があると認められるものについては、政府においてたゞかりに特殊清算人をその機関の旧関係者より選任し、新会社の設立を促進せしめる措置をとられるよう決議する。

以上であります。

○千葉委員長 浅香委員より提出されました附帯決議について採決いたしました。本附帯決議に賛成の諸君の御起立を願います。

〔総員起立〕

○福田(繁)委員 私はこの際、実は大蔵大臣の御出席を願いまして、一応御参考に大蔵大臣の所信を率直に伺いたいと思うておつたのですが、参

り出られない、かわって、この私が伺わんとするところを、愛知政務次官から責任ある答弁をさせるから、こういふ言葉でありますので、幸いに愛知政務次官の御出席がありますので、幸いに愛

一応御参考伺つておきたいと思うのであります。ほかでもありませんが、この国会を開きまして以来、当大蔵委員会は、御承知の通り他の常任委員会の何倍と申しましても語弊なきがごとに、毎日毎日かくのごとく審議いたした重要な法案を今日まで審議いたして参つたのであります。その審議完了法案すでに四十数件、いまなお十数件残つておるわ

けであります。その審議始まつて以来、今日までのその過程をおもろに考えてみますのに、大蔵当局の全般の所管事項に対して、いろいろ慎重審議をして参つたのであります。その傾向があり、またたごとくに、大蔵省と地方財政委員会のあいつた問題もありますのでございまして、この会期も余すところ十日ありますから、来議会までの間に幸いに二か月余りありますので、この機会に、

熱心のあまりに、ともすれば過脱をする傾向があり、また昨日の懇談会でもなります。そこで私は、今後のために、せつて、この会期も余すところ十日ありますから、来議会までの間に幸いに二か月余りありますので、この機会に、大蔵委員会の委員諸君は、他の委員会の委員のとくに、欧米各国に、一応この大蔵委員会のあり方、あるいは各行政府と立法府の関係、ことにこの大蔵委員会には関税、租税、あるいは金融とか閉鎖機関といふようなやつかいきわまる問題があるので、西ドイルとか、イタリア、こういう方面を

しかと見聞して来てもらいたいと、こう思うのですが、これに對して、大蔵大臣にかわつて御答弁に來られました愛知政務次官は、どうお考えになります。

えすか、これを一応伺いたいと思いま
す。

○愛知政府委員 ただいまお話をござ
いましたごとく、私どもも、実は先般
來行政権の問題で、国会、特に当委員
会に非常に御迷惑をかけております点

は、まことに申訳ないと思つておるの
であります、さらにもそのほかにも予
算の提出権が内閣にある、議員の方か
らは、法律案の提案権がある、その両
者の関係がまことに複雑でございまし
て、いろいろの問題が今日の前にござ
いますことは、私から申し上げるまで
もないことでございます。そういう点
にもかんがみまして、ただいま御提案
のようなことが国会の御發意で、国会
の御意思によつて決定せられるという
ことであれば、われく行政府の者と
いたしましても、まことにけつこうな
ことだと存じます。まだ十分大蔵大臣
とも打合せてはおりませんが、とりあ
えずの私どもの考え方を御返事申し上
げた次第であります。

○平岡委員 ただいまの政府の御答弁
は、満足すべきものがござります。こ
の御答弁に關連しまして、私はここに
動議を提出いたしたいのでございま
す。

本委員長は、本委員会の名におきま
して、衆議院議長に対して、本問題実
現のために、すみやかに諸準備を進め
らるるよう要請されし。追つて、日
程、人員等につきましては、委員長並
びに理事に一任すること。右動議を提
出いたします。

○千葉委員長 ただいまの平岡君の動
議のごとく決定するに賛成の諸君の起
立を願います。

【経員起立】

○千葉委員長 起立総員。ただいまの
動議のごとく決定いたしました。
本日はこの程度で散会いたします。
午後三時三十二分散会

【参考】

国際復興開発銀行からの外資の受入
について日本開発銀行又は日本輸出
入銀行が発行する債券の利子に対する
所得税の免除に関する法律案（内
閣提出）に関する報告書
日本専売公社法の一部を改正する法
律案（内閣提出）に関する報告書
証券取引法の一部を改正する法律案
（内閣提出）に関する報告書
証券投資信託法の一部を改正する法
律案（内閣提出）に関する報告書
閉鎖機関令の一部を改正する法律案
（内閣提出）に関する報告書
〔都合により別冊附録に掲載〕

昭和二十八年七月三十日印刷

昭和二十八年七月三十一日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局